

Sobre alteridad y utopías: reflexiones desde el movimiento zapatista

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y sus bases de apoyo están formados predominantemente por indígenas. La historia del movimiento se caracteriza por la relación entre estos indígenas y grupos de izquierda de origen urbano (más precisamente grupos próximos al maoísmo y foquismo) articulando diferentes concepciones de utopía. Según Oswald de Andrade, escritor modernista brasileño, fue la reunión de Tomás Moro con un indígena de las Américas traído por Amerigo Vespucci que hizo que este europeo pudiera creer en otra sociedad capaz de romper con los males de la suya, creando, de este modo, la idea de la utopía. Si es el encuentro con el "otro" lo que permite la aparición de la utopía como un "otro mundo" diferente del europeo marcada por las desigualdades, es interesante observar como muchas veces un proyecto de un "nuevo mundo" fue impuesto a ese "otro". El propósito de este trabajo es entender cómo esas alteridades ("otro mundo" / "otros") atraviesan la noción de utopía vinculada al "optimismo científico" de los grupos de izquierda mencionados, para luego pensar en las transformaciones ocurridas a partir del contacto con los indios mayas. Por un lado, estos grupos cargaban consigo una noción de utopía que tenía el racionalismo occidental como bastión y un proyecto universalizante que se impone al "otro". Por otro lado, analizaremos algunas notas etnográficas sobre los pueblos mayas, que afirman existir como modo de vida conectado a kuxulunkutik (que significa tanto el hecho de estar vivos como no pensar en el futuro o en el pasado, sino simplemente vivir el momento presente). Estas indicaciones nos llevan a la pregunta: ¿cómo pensar la utopía ante un modo de vida que no concibe la vida y el futuro como algo que debe ser pensado y planificado y que no le importa un orden trascendente, sino el "estar alegres" y "vivir mejor" aquí y ahora? Trataremos de entender cómo la utopía zapatista aborda esta cuestión, viviendo la revolución en sí mismo presente a través de la construcción cotidiana de territorios autónomos y autogobernados y un nuevo tipo de relación con otros movimientos y luchas. Creemos que la propuesta política de esta experiencia puede producir un desplazamiento de la noción de utopía que se pensó de modo clásico desde la izquierda, identificando, con esto, indicios de una "indigenización de la política" en la compleja trayectoria del movimiento zapatista.